

LA ULTIMA HORA

Número suelto, 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

Año XXXVIII — Núm. 12.521

SUSCRIPCIÓN: Un mes ... 2 pesetas
Estranjero, semestre ... 20

Palma de Mallorca Jueves 24 Septiembre de 1931

REDACCIÓN Y TALLERES: Calle de los Olivos, 2
ADMINISTRACIÓN: P. Gort, 29.—Teléfono núm. 8

DEL MOMENTO

Las carreteras de Mallorca

La mejora de las carreteras de esta isla constituye una de las más sentidas y más legítimas aspiraciones de nuestra región, anhelo repetidas veces expuesto a los poderes públicos, que hasta el presente no han otorgado bajo este aspecto a Mallorca, la atención que reclaman sus intereses y el fomento de su principal riqueza.

Repetidas veces hemos escrito que las comunicaciones constituyen uno de los elementos más esenciales para toda región que como la nuestra aspire a ser favorecida por quienes viajan por placer.

Los que viajan por placer quieren hacerlo con toda comodidad. Cuando no la encuentran rehuyen muchos visitar aquellas regiones que no han sabido organizarse para aprovechar debidamente la industria del viajero.

El atractivo que Mallorca brinda al turista es el espectáculo incomparable de nuestro paisaje magnífico y vario.

El turista viene a Mallorca, no para radicarse en un lugar determinado sino para recorrerla de extremo a extremo. Nuestro paisaje, que como hemos dicho es vario y magnífico en cada paraje, invita al viajero a visitar la isla en todos sus extremos, dándole por aliciente de su estancia en ella las múltiples y sugestivas excursiones que aquí puede realizar.

Bajo este aspecto ha de estudiarse la organización del turismo en Mallorca.

Cuando no tuviésemos otras razones que las de hacer agradable a los turistas su permanencia en Mallorca, habríamos de procurar con el máximo celo que nuestras carreteras estuviesen en perfecto estado de conservación dotadas de un piso adecuado.

Muy lejos de suceder así, nuestras carreteras no solamente no están conservadas en la forma que fuera de desear sino que la mayoría de ellas, y en su mayor extensión todas, están en otro tiempo pudo ser utilizable para los caminos públicos; pero que no debe subsistir en la actualidad pues carece de resistencia para el tránsito de los modernos vehículos de tracción mecánica, cuyos registros alcanzan a varias toneladas.

El tránsito de estos vehículos, que se utilizan para mercancía y para pasaje, es intensísimo por nuestras carreteras y ello hace que apenas recompuerto un tramo de carretera, aquel

tránsito lo triture formando no solamente baches sino polvo en abundancia, lo cual hace que el tránsito por tales caminos sea en extremo molesto.

Con frecuencia llegan a Palma excursiones de turismo que realizan viajes por el interior de la isla formando largas caravanas automovilistas.

Los coches levantan aquel polvo, y como éste es abundante resulta que los turistas que ocupan los últimos autos de la caravana han de hacer la excursión envueltos en verdaderas nubes de polvo, y en esta forma no es posible que el viaje les pueda resultar agradable.

Mallorca no solamente necesita carreteras bien conservadas sino que precisa por las razones que hemos expuesto, que nuestros caminos públicos sean dotados de firme especial. Hace algún tiempo que el Fomento del Turismo, el Ayuntamiento, la Diputación, y otros elementos que no recordamos, constituyeron una Comisión, que asesorada o con intervención del Ingeniero Jefe de Obras Públicas, había de concretar en un plan, las aspiraciones de Mallorca con respecto a las carreteras, no solo por lo que se refiere a la mejora de las actuales, sino a la construcción de aquellos nuevos caminos que el turismo requiere.

Este plan si no llegó a concretarse debería ser terminado para elevarlo a la Superioridad, y tal plan habría de servir de base para la campaña que hiciésemos en pro de tan necesaria mejora.

El nuevo Gobernador Civil de esta provincia don Máximo Cajal, con excelente acuerdo, ha manifestado que se dispone a influir durante su gestión en pro de la mejora de nuestras carreteras.

Es esta una gestión que Mallorca le agradecerá pues su efectividad sería de sumo provecho para nuestra isla.

A tal fin, ¿no sería conveniente que fuese concretado el plan a que nos hemos referido?



MADRID. — El domingo en el Teatro de la Comedia.—Un grupo de oradores que tomaron parte en el acto de propaganda del partido republicano progresista



MADRID. — En el Ministerio de Marina fueron obsequiados con un té los congresistas del XX Internacional de Estadística.

consagrando este uso lo defiende contra todas las causas de corrupción, tales como la invasión de palabras extranjeras, de términos técnicos, de la jerga o de las locuciones bárbaras que se ve surgir cada día, en proporción de necesidades mas o menos reales del comercio, de la industria, de los deportes, de la publicidad...

Diccionario del uso; diccionario para resolver de momento las dudas de cuantos no pueden dedicarse a hacer una investigación filológica o gramatical a cada vacilación o en cada caso de desconocimiento, la Academia Francesa ha definido y completado con ejemplos y reglas cada palabra, imaginando que ya desconoce completamente cada francés que la busca en el léxico. Y llega a incluir a continuación del presente del infinito de cada verbo irregular, los tiempos y las formas en que sus irregularidades se producen. Ved cómo: BATTRE. ("Je bats; nous battons; je battais; je battis; je battrais; etc.)

En el Diccionario de la Academia española ni siquiera se advierte con una abreviatura cuales son los verbos de conjugación irregular. Los académicos cortesanos de Felipe V supusieron que el "Diccionario de Autoridades", y aun la edición compendiada en un tomo, en 1780, iban a ser manejados solamente por la casta culta o letrada de aquella sociedad dieciochesca teólogos, humanistas, latinistas, escribanos, galenos, etcétera. Los académicos que en 1926 dieron por bueno el texto actual, no han advertido que en el tiempo presente el diccionario es una herramienta de trabajo para todo el que estudia, para todo el que lee, para todo el que escribe, aunque sean cartas comerciales. Y es de ver la angustia del niño aprendiz del bachiller, del oficinista que olvidó la gramática y vacila en la ortografía, del rentista o del negociante sin preparación y sin tiempo para preocupaciones filológicas cuando buscan en el diccionario, las palabras que no están, "vá, voy, quepo...", y otras tantas que no tienen la menor relación gráfica y visual con sus infinitos "ir", "caber", etc. Y es de ver la tribulación de aquellos indagadores cuando encuentran en el diccionario palabras muertas que no pueden acoplar al lenguaje actual y cuando ven que la Academia autoriza el uso de vocablos múltiples, tomados muchos de ellos de bárbaras deformaciones del mas bajo uso popular.

¿Qué es, entonces, limpiar el idioma? El lector atónito no podrá concebir que la Academia autorice a escribir "ivierno", e "hibierno", por "invierno", como si fuera arbitrario y caprichoso el uso de la "hache", y la indistinta aplicación de la "v", y la "b", y como si el uso no hubiera puesto término al ciclo evolutivo de una



Ha ganado la copa Schrieder el teniente de aviación inglés Bostman con una velocidad media de 548-452 kilómetros por hora.

palabra que ya al comenzar el siglo XIX ha ahuyentado de los léxicos al bárbaro "ivierno", y ha borrado la "hache", y ha consagrado la "v", en las voces derivadas "invernada...", "invernadero...", "invernación...", "invernizo..."

Mas absurdo parecerá al lector atónito que el Diccionario de la Academia autorice a decir: "arrempujar", y "rempujar", formas carreteriles y villanas del verbo sonoro "empujar", cuya clara etimología, el latino "impellere", no tiene "arre", ni "erre". ¿En que tierra hispánica se dice hoy "emprentar", ni "empremir", ni "s que ra "impremir", por "imprimir". Y así podría citar dos millares de casos.

Afortunadamente la nueva edición del Diccionario de la Academia Francesa donde se recopila y recoge sistemáticamente el idioma francés, tal como se usa hoy, y para el uso de todos, limpio, fijado y esplendoroso servirá de norma para componer la próxima edición del Diccionario de la Lengua Española.

Ya tomábamos de Francia las ideas, la literatura, las costumbres, las modas y los vicios... Qué tendrá de particular que también el léxico del idioma castellano, tengamos que traducirlo del francés...!

DIONISIO PEREZ.
(Prohibida la reproducción).
5.º Artículo de Septiembre de 1931.

NUESTROS COLABORADORES

Anales de quince días

La pasada quincena se inició con las huelgas generales revolucionarias planteadas por la C. N. T. decidida, según sus propias declaraciones, a presentar batalla a la República. Primero en Zaragoza, a continuación en Barcelona, en la propia sede del anarco-sindicalismo, fracasaron los conflictos de un modo tan subitáneo que el temible peligro tomó el cariz de trágico-grotesco espaviento. Qu'en conozca a fondo la realidad española de hoy no puede extrañarle el fracaso de unas huelgas planteadas en otra finalidad que combatir a la República. El Estado democrático, contra toda apariencia es fuerte, mucho más fuerte que la caída monárquica, porque tiene a su servicio además de los medios materiales con que aquella contaba, la asistencia cerrada y compacta de la opinión pública.

Después de éstos conflictos ha pronunciado en Burgos, el Sr. Maura un discurso que viene a terminar el trazado del perfil político del Ministro de la Gobernación, uno de los auténticos hombres nuevos revelados con el cambio de régimen, digno, por su estilo de gobernante, por su ideología y sobre todo por su honestidad de conducta y de ciencia política, de ser el aglutinante y conductor de las derechas republicanas.

Mientras tanto, las Cortes Constituyentes han abierto y terminado dentro de la quincena, el debate sobre el conjunto del proyecto constitucional, dando ocasión a una serie de grandes discursos que han puesto la discusión del tema a la altura que merece. Fue primero el discurso de D. Luá de Zulueta quien se ocupó ante todo del régimen que corresponde a la Iglesia, haciendo ver los peligros que, a pesar de su radicalismo de procedimiento, o mejor, a causa de él, encierra la regulación adoptada por el proyecto. Cree ver el Sr. Zulueta en este el germen de una ineficacia, y un nuevo poder abusivo de la iglesia, porque disueltas las congregaciones religiosas y reducida la Iglesia Católica a la categoría de sociedad de Derecho privado, no podría ejercer sobre ella el Estado otra vigilancia que la de comprobar el cumplimiento estricto y formal de Derecho común. La posición del Sr. Zulueta respecto a este problema, semejante en esencia a la del Sr. Ortega, puede concretarse en los siguientes puntos: régimen de corporación de Derecho público para la Iglesia bajo la especial vigilancia del Estado; mantenimiento del presupuesto de culto y clero, sostenido mediante contribución forzosa de quienes se declaren católicos; reducción de número de actuaciones sociales de los órdenes religiosos con prohibición absoluta para algunas.

Notable fué también el discurso pronunciado por el Dr. Fernández de los Ríos en el debate de conjunto de Constitución, discurso académico de tonos profesionales, donde se esplayó desde considerable altura intelectual un nuevo concepto del Estado capaz de unir y hacer compatible las ideas del Estado. Poder y del Estado liberal. También hizo escuchar por primera vez el pensamiento de una futura anficción de pueblos hispánicos, en que sin duda está el porvenir de España.

La segunda intervención en las Cortes Constituyentes de D. José Ortega y Gasset no causó la misma sorpresa que produjera la anterior pues ya conocía la Cámara la personalidad y altura como político del ilustre pensador. No obstante, el efecto de sus

palabras fué incalculable. Solo hemos de recordar aquí el punto más destacado y original de su discurso: lo relativo a estructura del Estado. Pienso el Sr. Ortega que la concesión de autonomía a las regiones que la solicitan, tras una campaña de tipo nacionalista, respetando la organización unitaria para el resto, es reducir las proporciones de la gestión y excitar a las regiones no autónomas a que desenvuelvan su personalidad en el sentido nacionalista que considera nocivo. Afirma que el espíritu y el sentimiento locales existen muy marcadamente en todas las regiones aunque solo en algunas haya tomado la forma agresiva y reaccionaria que caracteriza al de otras. Por eso entiende que debe estructurarse España entera en regiones autónomas, obligando a las más perezosas, "lanzándolas",—es su frase,—a vivir intensamente su vida ciudadana y a desenvolver sus propias posibilidades políticas.

Al lado de tan importantes intervenciones oratorias no han faltado tampoco, en la vida nacional, dentro y fuera de la Cámara, las notas bufas tales como el inefable discurso del diputado integrista Sr. Estebané y las apariciones milagrosas, cada vez más abundantes y pintorescas en el mundo ibérico.

Ha dado fin la quincena, iniciada ya la discusión del articulado del proyecto constitucional, con el revuelo producido en el ambiente político por la presentación de una enmienda al Título 1.º resultando al parecer de una transacción entre la redacción del proyecto y el voto particular de la minoría catalana, y con unos importantísimas declaraciones políticas del Ministro del Trabajo Sr. Largo Caballero, donde se muestra evidentemente inclinado en favor de que el partido socialista siga compartiendo, o tal vez, en caso necesario, llegue a asumir por sí solo las responsabilidades del poder, para contrarrestar la maniobra de algunos elementos que quisieran la disolución de las Cortes Constituyentes tan pronto como el texto constitucional quede aprobado, es decir, antes de que se aprueben las leyes complementarias y se cumpla con ello el mandato que los actuales diputados han traído. "Es preciso—ha dicho el Sr. Largo Caballero,—que estas Cortes aprueben también la legislación complementaria", y se ha mostrado dispuesto a que toda maniobra en el sentido de una inmediata disolución sea abordada.

Dada la marcha veloz y eficazísima de la Asamblea Constituyente y aclarado como está el panorama político, es de esperar que en la próxima crónica haremos de referirnos ya a la aprobación de una parte del nuevo texto fundamental del Estado español.

FRANCISCO AYALA.

(Prohibida rigurosamente la reproducción).

DE LOS ARTICULOS FIRMADOS RESPONDEN SUS AUTORES. LA PUBLICACION DE UN TRABAJO FIRMADO NO SUPONE LA CONFIRMIDAD A LO QUE SUSTENTE. LA OPINION DEL DIARIO ES REFLEJADA POR SUS PROPIOS ARTICULOS



MADRID. — El sábado por la mañana se inauguró en San Francisco un comedor para obreros parados

NUESTROS COLABORADORES

Charles astronómicas

El misterio de la Luna

Sin necesidad de tener que recurrir a los potentes instrumentos de que disponen los observatorios oficiales...

En diversas ocasiones y desde estas mismas columnas, hemos dedicado nuestra atención a varios temas astronómicos...

Haremos honor, una vez más, a las sugestivas teorías de Einstein y supondremos haber regresado de la Luna. Cuándo partimos? Cuál ha sido la distancia recorrida?...

La Luna ha sido siempre el astro que más ha llamado la atención del hombre. Desde los tiempos de Anaxágora y Anaximandro hasta los de nuestro siglo actual...

Este disco, que durante la noche parece contemplarnos con su faz grotesca y al que los egipcios bautizaron con el bello nombre de Isis...

A simple vista, aparecen en su disco ciertas manchas oscuras que le dan el caprichoso aspecto de un rostro humano...

Y a propósito que de la Luna hablamos, consignaré antes de terminar estas modestas líneas, en provecho de los aficionados a las observaciones astronómicas...

Los astrónomos, gracias a los poderosos medios de investigación que poseen, han levantado mapas de la Luna de una precisión bastante envidiable...

Tan acentuado es el resplandor que irradia de esa montaña, que es posible distinguirlo desde la Tierra sin instrumento alguno...

Y lo que resulta más curioso todavía es, que aún suponiendo que pudiéramos trasladarnos al mundo lunar, nuestra existencia no sería posible...

Y a propósito que de la Luna hablamos, consignaré antes de terminar estas modestas líneas, en provecho de los aficionados a las observaciones astronómicas...

los 45 grados del punto N. Principio del eclipse total, a las 19 h. 6 m. Fin del eclipse total, a las 20 h. 31 m.

nuestras observaciones a tal fin, si es que el estado atmosférico permite efectuarlas.

RAMON COMTA

Palma, Septiembre de 1931. (Reproducción prohibida).

NUESTROS COLABORADORES

El denominador europeo

A satisfacción propia y ajena han discutido los constituyentes si se debía encabezar la ley fundamental diciendo: "España es una República..."

Y esto por añadidura quiere decir, que hay un comun denominador del que no es dable prescindir a ningún pueblo civilizado...

ellas, se consagra el derecho de propiedad individual, sin perjuicio de las necesarias limitaciones que impongan o puedan imponer los avances democráticos y sociales.

La persecución de las ideas religiosas erigida en ley sería letra muerta, porque en España impera el sentimiento religioso y porque el respeto a las creencias inspira a todos los países europeos...

FERNANDO GIL MARISCAL. Agencia Internacional Arco. (Reproducción prohibida).

Compañía Transmediterránea AVISO

A efectos de evitar los perjuicios que se puedan irrogar a esta COMPANIA TRANSMEDITERRANEA...

Palma 23 Septiembre de 1931

Se repartirá

Desde mañana 25 de este mes en atención a nuestra apreciada clientela, por medio de unas tarjetas...

Ptas. 8992'65

Pida Vd. en cada una de sus compañías, que efectúe en la perfumería LA JAVA una tarjeta de cobro...

Colón 34 Palma

Importante

Señorita a punto de contraer matrimonio, ha desaparecido de su domicilio. Va en deshabillé cubieta con un abrigo. No lleva dinero...

Informes a P. B.—Plaza Santa Eulalia, 10.

C. PASCUAL

MÉDICO ESPECIALISTA. Piel, Sífilis, Vías Urinarias. Consulta de 11 a 1. Mezquida, 9

Consulta económica para obreros. Hemorragia, curación rápida y segura. Sífilis, Aplicación del Neosarvan a 5 pesetas. Consulta de 6 a 8, 2 ptas.

Estuches de papel y sobres para escribir de todos tamaños y clases. Inmenso surtido en estuches fantasía. ¡Verdadera gajal!

Una Peseta. Librería y Papelería Taus.

Salvador March Soler. Enfermedades de la piel-sífilis. Carmen, 25 pral.—Consulta de 11 a 1

Colegio RAMON LULL INCORPORADO AL INSTITUTO PROFESORADO

- D. Antonio de Oleza Frates. D. Juan I. Valentí Marroig. D. Ramiro Sánchez Crespo. D. José Morell Ripoll. D. Agustín Aguiló Iglesias. D. Ignacio Ribas Muntaner. D. Miguel Massutí Alzamora. D. José Buades Vidal.

Bachillerato. - Carreras Universitarias de Letras y Ciencias. - Idiomas - Preparación ingreso: Arquitectura, Ingenieros. Calle San Cayetano, 8 - Teléfono 604

COLLETTIN NUMERO 27

EL AHORCADO

por Xavier de Montepin

lev, y diríjeme a la Taberna Roja, donde di oro a Ugolín para que idease un medio de entretener al señor de Bazas durante una hora.

fin, pareciale que su secretario mentía. Pero era imposible llevar la luz en medio de las tinieblas. El duque miró de nuevo a Roberto y dijo: —Ese conde Ralph de Candal me ha prestado un servicio inmenso sin él saberlo.

sión antes de ser juzgado, no vería en ello ningún mal; antes al contrario, haría perfectamente; ¿no es eso, Roberto?

pues, no continuéis, os lo suplico. Salve María, herido en su vanidad por la respuesta del conde, encogió los hombros, y se apartó de su prisionero, diciendo:

una voz — ¿Es que va a empezar otra vez, como en tiempo de los ingleses, antes de Juana, la Doncella como me ha contado el escribano del Tribunal de Justicia?

lejos una ligera nube de polvo. —¡Ah! ¡He aquí alguna osa! —¿Qué? —Son los miserables reites... Gentes sin fe ni ley, voraces y pillos. —¡Traen un prisionero atido sobre su caballo!

—¿Cómo se llama ese hugonote? — preguntó. —El conde Ralph de Candal. Anio de Montmorency bajó la cabeza, y durante un rato guardó silencio.

—¿Es cierto? — preguntó. —No, no! Mi enemistad por el marqués no me había de dar la tentación de hacerme protector de su asesino.

—¿Es posible, la Manette? — decía. —No puede ser otro que el diablo. Manette, pues asistís los sábados por la noche al aquelarre, montada en una escoba.

—¿Es el asesino del marqués de Bazas? — preguntó. —El asesino! Luego el pueblo no se había enfiado en sus conjeturas! Un gran rumor elevóse de la multitud.

—¿Es el asesino del marqués de Bazas? — preguntó. —El asesino! Luego el pueblo no se había enfiado en sus conjeturas! Un gran rumor elevóse de la multitud.

